



# Medicina de Familia. SEMERGEN



<http://www.elsevier.es/semergen>

## 411/126 - CONSULTA DE INDICACIÓN FARMACÉUTICA SOBRE ECZEMAS. CRITERIOS DE DERIVACIÓN

C. Vega Calzada<sup>1</sup>, D. Palacios Martínez<sup>2</sup>, R. Prats Mas<sup>3</sup>, T. Eyaralar Riera<sup>4</sup>, L. Salar Ibáñez<sup>5</sup>

<sup>1</sup>Farmacia Familiar y Comunitaria. Farmacia Ibáñez. Gavá. Barcelona. <sup>2</sup>Medicina Familiar y Comunitaria. Centro de Salud Isabel II. Parla. Madrid. <sup>3</sup>Farmacia Familiar y Comunitaria. Farmacia La Pedrera. Denia. Alicante.

<sup>4</sup>Farmacia Familiar y Comunitaria. Farmacia Eyaralar. Carbayin Alto. Asturias. <sup>5</sup>Farmacia Familiar y Comunitaria. Farmacia Salar. Valencia.

### Resumen

**Objetivos:** Estudiar la demanda de Indicación Farmacéutica relacionada con eczemas.

**Metodología:** Se consensuan 10 criterios de derivación (CD) con SEMERGEN: situaciones en las que el farmacéutico debe derivar al médico para valoración, aunque se acepta que en algunos casos no se derive al paciente, y/o que el paciente rechace dicha derivación. Los casos se registran en una web habilitada al efecto. Si se produce la derivación se entrega al paciente un informe para el médico.

**Resultados:** 140 farmacéuticos recogieron 650 casos de consultas por eczema, 58,5% mujeres. El rango de edad fue de 0 a 99 años, siendo el promedio 40,4 años (DE 23,4) 38,4 mujeres, 43,3 hombres. El grupo de edad más representado fue de 25 a 50 años con el 40,9% de los casos. 375 pacientes presentaban al menos un CD siendo 46 los que presentaban más de 2. No hay diferencias en el número de CD en función de la edad o el sexo. Todos los pacientes con CD eran susceptibles de ser derivados al médico, pero el farmacéutico decidió no derivar a 40 (10,7%). No hubo diferencias significativas en cuanto a sexo, pero si en cuanto a la edad. No se propuso derivación a un 7,0% de los que estaban por encima de la mediana de edad (viejos) y a un 14,2% de los que estaban por debajo (jóvenes). De los 335 a los que se les propuso la derivación 60 (17,9%) no aceptaron. No hubo diferencias en función del sexo ni de la edad. EL CD más frecuente fue "Sospecha de lesión cutánea sin diagnóstico" con un 22,6%, seguido de "Extensión de las lesiones" 15,3%. El primer CD citado fue el que menos se derivó al médico, un 81,1%, y de ellos, un 18,4% rechazaron la derivación. El segundo CD que menos se derivó al médico fue "Sospecha de eczema inducido por medicamentos tópicos y/o cosméticos" 81,4%, y éste fue el que más rechazo obtuvo, un 29,8%.

**Conclusiones:** El programa supone ventajas por la seguridad que aporta. Un 17,9% de los pacientes no aceptaron la derivación.

**Palabras clave:** Indicación farmacéutica. Farmacia comunitaria. Eczema. Dermatología.